

ANUNCIOS, reclamos y comunicador, según tarifa. ... Teléfonos n.º 62

El Porvenir Castellano

Table with subscription rates: Anual, Semestral, Extranjero, etc.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 24 DE ABRIL DE 1916.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

CRONICA

Siempre neutrales.

Será posible que ahora sientan el impetu belicoso los que más denodadamente cantaron la neutralidad? ... Cuando Alemania declaró su prema ley de su conducta en la campaña...

Cuando esos principios se degradan el hombre, en definitiva, solo lucha por necesidades groseras materiales y esta condición apenas si es ya la del hombre primitivo. ... En una extrema individualización, hasta la que sería lógico llegar...

El procedimiento, inmensamente cómodo, solo tiene un inconveniente. El de aquellos bailes blancos de cierto colegio da que nos habló Benavente...

D. José de Parres.

Desde anteayer se encuentra en esta capital el ilustre ex-fiscal del Supremo D. José de Parres y Sobrino. ... Vino en unión del diputado por Agreda D. Matío Azpeitia...

LA DOCTRINA DE CRISTO

Desgraciadamente queda relegado a estudio a estos días de Semana Santa, cuando una tradición de la fe de nuestros mayores nos impele a visitar las iglesias...

crisiana es amar a Dios sobre todas las cosas y al prójimo como a ti mismo. ... Se van perdiendo, por causa de la indiferencia religiosa, tradiciones venerandas...

Expurgo de caciques

El partido agrario

Tenemos un monarquismo con dos partidos, que se llaman conservadores y liberales para juzgar en el presupuesto. ... Tenemos un partido republicano, muchos partidos republicanos...

Porque la única redención posible para España está en que el pueblo agrícola se imponga.

Esé es el único partido que pueda salvarnos. Esto explica la indiferencia del pueblo de Soria ante una cuestión electoral de la vieja política. ... Pueblo querido el mío, bien pudiera ser el núcleo de un resurgimiento nacional...

Salvador Barber salvóse también asido a una tabla.

En la enfermería del «Patricio de Satrús tegui» llegaron varios naufragos heridos a causa de golpes recibidos al procurar salvarse, y otros enfermos, hondamente afectados por las fuertes impresiones de los momentos culminantes del drama, tres de los cuales están en el Hospital Español por cuenta de la sociedad Española de Socorros Mútuos y se hallan en estado grave; uno de ellos ha perdido a toda su familia.

En Montivideo la Junta patriótica española, en vista de no haber llegado aquí más que un naufragado del Príncipe de Asturias, decidió suspender las suscripciones parciales iniciadas y aguardar el movimiento nacional que, de seguro, habrá de promoverse en España en favor de las familias menesterosas de las víctimas, para tomar parte en ese movimiento.

De manera resuelta y decidida los presidentes de las sociedades españolas ofrecieron su cooperación para el caso de que se organizaran fiestas de beneficencia u otro cualquier acto encaminado a obtener recursos para las víctimas del naufragio.

El ministro de España, Sr. Soler y Guardiola, cumpliendo una orden de su gobierno, concurrió ayer por la mañana al ministerio de Relaciones Exteriores y expresó al ministro doctor Murature; el agradecimiento de aquel por las condolencias dadas en Madrid por el «encargado de negocios» argentinos, al gobierno español, por la catástrofe del «Príncipe de Asturias».

El ministro de España, a la vez, invitó al jefe de la cancillería al funeral, que será celebrado en el templo del Salvador.

Han sido igualmente invitados a dicha ceremonia, los demás miembros del P. E. Como estaba iniciado, en la iglesia del Salvador se celebró con gran solemnidad el funeral en memoria de las víctimas de la catástrofe del vapor «Príncipe de Asturias».

La concurrencia fué numerosa.

En representación de la colectividad española asistió al acto el ministro plenipotenciario de España, Sr. Soler y Guardiola.

Estuvo presente también el ministro de Relaciones Exteriores, doctor Murature.

La Comisión de auxilios presidida por el señor ministro de España y constituida por los presidentes de las más importantes sociedades españolas, como son el Club Español, la Asociación Española de Socorros Mútuos, Sociedad Española de Beneficencia, Institución Cultural Española, Asociación Patriótica Española, Cámara Oficial Española de Comercio y por el director de «El Diario Español», se reúne a diario para estudiar la forma más práctica y más rápida de cumplir los fines a que responde su creación, encargándonos comunicarnos su agradecimiento a cuantas personas y entidades, por diversos conceptos, secundan e intensifican su acción.

El Casal Catalá, ha ofrecido entregar un traje a cada uno de los damnificados, ofrecimiento que ha sido aceptado y agradecido.

Entre los sobrevivientes del naufragio, llegó el niño de 10 años, Antonio Franco, del que se hizo cargo la legación de España, habiendo salido para Rosario, donde tiene un hermano.

Anoche se verificó en el teatro Buenos Aires, el festival que el Casal Catalá preparó con el fin de arbitrar recursos a los sobrevivientes del vapor «Príncipe de Asturias».

Numerosa concurrencia hizo acto de presencia en dicha fiesta, en la que tomaron parte valiosos elementos artísticos que actuaron entre nosotros, significando así sus sentimientos.

Con el aplauso público, fueron cumplidos los distintos números del programa.

Además de los grandes crímenes que están cometiendo los hombres en los campos ensangrentados de Europa, también la Naturaleza ha querido que la pobre España tenga su «Lusitania» o «Ancona» y que cientos de pacíficos y trabajadores españoles hayan encontrado su tumba en las profundidades del Atlántico. ¡Cuantos crímenes y cuantos horrores sufre la humanidad en su historia y en su larga vida!

JUAN DURÁN NIETO.
Buenos Aires, 17-3-1916.

Historia de las ametralladoras

El nombre de ametralladora es moderno; pero no lo es tanto, sin embargo, el arma que lleva ese nombre. Verdad es que empezó a dar que hablar seriamente entre los años 1870-71; pero la idea de esta máquina de guerra es muy antigua, pues data de los principios de la artillería. En los comienzos del siglo XV, ya se tenían ametralladoras de forma rudimentaria. Usábanse cañones de mano, de pequeño calibre y piezas pesadísi-

mas de artillería, y como aun aquellos resultaban pesados, se imaginó colocarlos en carros, en número de dos, tres ó cuatro, protegidos por una cubierta de madera. Eran los antiguos carros de falces, armados con piedras de fuego en vez de falces. Se cargaban de suerte que la misma carga hacia estallar todos simultáneamente. Esto fué el embrión de la ametralladora. Al principio estaban separados, después, en el siglo XVI, los cañones estaban juntos y superpuestos; la ametralladora tomaba forma.

Los «órganos» hallanse citados por vez primera en un manuscrito de Felipe de Cleves, de principios del siglo XVI; también los menciona el historiador italiano Pablo Giovio. Pedro de Navarra empleó una ametralladora compuesta de 50 cañones superpuestos, que disparaban 50 balas de una sola vez. En cambio, otra versión afirma que el mismo había cargado, por el contrario, una pieza única de artillería con 50 proyectiles. Esta segunda versión debe referirse más especialmente al tiro con metralla.

Las primeras ametralladoras ya se transportaban a lomo de mulos en 1630. Otras, más tarde, lo fueron sobre ruedas; otras, en fin, se reunían formando barricadas, y las cargaban con pólvora, trozos de hierro, clavos, herraduras y piedras.

Los «órganos» —recuérdese el «tric-tac» de Sant Angelo en Roma—, compuesto de once bocas superpuestas que se pegaban fuego todas a un tiempo ó si así se deseaba, una por una—vuelven a ser de actualidad en el siglo XVII y hubo también ametralladoras formadas por doce cañones; para desaparecer en 1725.

La misma idea de la ametralladora queda abandonada y no vuelve a aparecer sino cien años más tarde, cuando un oficial del ejército belga, en 1830, construye una máquina compuesta de cañones ligados entre sí en forma de haces. El ejército belga poseyó máquinas de estas, compuestas de 50 cañones del calibre del fusil de infantería, que disparaban dos veces por minuto, lanzando 100 balas de 2000 metros. Los americanos, durante la guerra de sucesión, emplearon también estas máquinas y de entonces acá se dió el impulso que ha conducido a la moderna ametralladora.

Francia fué, sin embargo, la primera que comenzó a construir las verdaderas ametralladoras, hoy usadas por todos los ejércitos.

CURIOSO.

Ayer se cumplió el tercer centenario por el fallecimiento del inmortal D. Miguel de Cervantes Saavedra. Toda la España que piensa ha rendido al insigne autor del Quijote el homenaje espiritual que merece por su obra.

Elección senatorial.

La elección de senadores verificada ayer, ofreció parecidos incidentes, iguales características y las mismas vergüenzas para la dignidad ciudadana de otras veces.

Hubo una nota valiente y simpática; la que ofrecieron los compromisarios que votaron la candidatura llamada popular y formada por los señores Aceña, González de Gregorio y D. Luis Ayuso.

Faltó para la verdadera eficacia de esa nota, virtud inicial y oportunidad en su planteamiento. Ya demostráremos eso y otras cosas porque escribiremos de las elecciones de ayer, con amplitud, con claridad y con la sinceridad que acostumbremos. Hoy, por circunstancias de espacio, tenemos que concretar nuestras apreciaciones.

Y vaya ahora el resultado que de la votación dieron las urnas. Fué el que se expresa a continuación:

- D. Ramón Benito-Aceña... 322
- » Adolfo Rodríguez de Cela... 293
- » José de Parres Sobrino... 284
- » Aurelio G. de Gregorio... 283
- » Luis Ayuso Peña... 40

Con ese resultado a la vista, que representa los hechos consumados, sentamos las siguientes afirmaciones, de las cuales nos ocuparemos, para su razonamiento y demostración, en otro número:

Que el gobernador Sr. Lueje, por sí, ó con la indicación de los que sean sus consejeros quiso hacer un pinito de moralidad electoral, con notoria inoportunidad y equivocado procedimiento, que pudo poner en peligro serio el triunfo de la candidatura ministerial, descontando en absoluto sin las faltas de tacto cometidas.

Que la actitud de los señores diputados provinciales, pareja con la del gobernador ó corroboradora de la de esta autoridad, reflejada en el asendereado y famoso volante agravó de modo considerable una situación tranquila, quedando también de relieve la falta de tacto y la oportunidad del momento para velar por la moralidad electoral.

Que de no haber figurado en la candidatura oficial el nombre del Sr. D. José de Parres y Sobrino—ya que el de D. Ramón Benito Aceña nadie lo discutía—hubieran sucedido en el día de ayer muchas más cosas que las que ocurrieron.

Que a los compromisarios protestantes les faltó dirección y la presencia de los candidatos por ellos elegidos.

Que las elecciones de senadores son algo bochornoso é indignante para la libertad ciudadana, y el mayor escarnio al derecho del sufragio.

Los compromisarios, en general son una piara de individuos sin conciencia, sin voluntad civil.

Que de la «jornada» de ayer—tan lamentable y triste como otras muchas—puede surgir el nuevo espíritu de renovación de las costumbres, viejas y podridas, de la política provincial.

Que esa renovación es necesaria para acabar con una larga serie de ficciones y de mentiras.

Y por hoy cerramos esta sección consignando que al ir a votar los compromisarios de la candidatura popular se produjo un espectáculo indignante. A la entrada de la Diputación, formaron barrera algunos señores de esos adjuntos en toda elección que lo único que pueden hacer es estropear las cosas. Protestaron del obstáculo los compromisarios, y afirmaron el ejercicio de su derecho. El señor Maza, de Noviercas, insultó al compromisario de San Leonardo D. Victoriano Ayuso. La oportuna intervención del señor Posada evitó un conflicto mayor. Intervinieron también los señores Parres y Cela y ya aparte alguno que otro incidente sin importancia—la votación se verificó normalmente.

Que los nuevos senadores hagan labor provechosa para la provincia y reciban nuestra expresiva felicitación en especial los señores Aceña y Parres. El Sr. Azpeitia, diputado por

Agreda, vino a apoyar con sus amigos la candidatura ministerial.

Por la pureza del sufragio.

Como documento edificante queremos que quede en nuestra colección el siguiente:

«Soria 14 de Abril de 1916.

Sr. Alcalde de...
Muy señor nuestro y amigo: Convocados por el señor gobernador civil, nos hemos reunido en su despacho todos los diputados provinciales residentes en la capital, y nos ha comunicado que está dispuesto a hacer cumplir con toda energía la circular del Ministerio de Gracia y Justicia, referente al abono de cantidad alguna por la emisión del voto.

En vista de ello deban ustedes tenerlo presente; y les advertimos que ni los gastos de viaje y estancia aquí, serán abonados a los compromisarios.

Con este motivo nos repetimos de V. afmos. amigos. S. S. S. S. S.

Eusebio Cacho, Telesforo Tovar, Dionisio Izquierdo, Manuel Martiálay, Camilo Sainz, Higinio Ruiz, José Rodrigo, Joaquín Iglesias, Luis Posada, Sotero Lorente, Angel Carrillo, Alfonso de Velasco y Anastasio Vitoria.

La práctica de un marqueo.

Para realizar el marqueo en blanco de los pinos de la concesión ordinaria del plan vigente marcharon a Covalada el domingo último el ingeniero de montes D. José Salazar y el Ayudante D. Eduardo Yustar. Con ellos fueron 24 guardas civiles al mando de un oficial. El envío de esa fuerza mas la del puesto de Covalada y 9 peones guardas fué debido a la notificación que hicieron los concesionarios de la nueva sierra a vapor, de que no podrían consentir la práctica de aquella operación mientras no funcionase el referido artefacto. Ya se sabe que éste pertenece a los pobres.

Ya en Covalada, los expresados funcionarios y oficial conferenciaron con algunos de los concesionarios de la sierra. Estos se afirmaron en su actitud y el Sr. Ingeniero y el Sr. Oficial de la Guardia civil en la necesidad de cumplir su misión.

Así las cosas, en la mañana del martes último, aparecieron frente a la casa donde se hospedaban el Ingeniero y el oficial de la benemérita más de 200 personas entre hombres y mujeres, en actitud completamente pacífica pero resuelta para impedir la operación del marqueo.

La Guardia civil llegó a desenvainar los sables, según nos refirió una comisión compuesta de los señores Juan Manuel Rioja, Eusebio de Miguel y Adrián Jiménez que nos ha visitado, pero los manifestantes continuaron a pie firme en su puesto, sin realizar la menor violencia.

En vista de esa actitud se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria y se acordó practicar el marqueo a condición de no extraer las maderas del monte hasta hoy 24.

Los manifestantes imprecaron durante al Alcalde y después del acuerdo dieron vivas al Ingeniero y a la Guardia civil. Nuestra impresión es la de que los asuntos de Covalada se ponen

cada vez peor. Revelan una situación preñada de peligros que las autoridades deben evitar. Es necesario el inmediato cumplimiento de la R. O. de 29 de Enero último.

El estado actual de cosas resulta inaplazable. El tiempo, demostrará si nosotros tenemos razón para estas comunicaciones que hacemos por deber y para evitar conflictos sucesivos.

He aquí ahora el relato oficial de lo ocurrido. «Sobre las 8 horas de hoy al disponerse el señor Ingeniero de montes y demás personal facultativo para salir a practicar el marqueo en blanco de los pinos concedidos a los vecinos de esta localidad, una parte de ellos compuesta de unas 200 personas entre hombres y mujeres en su mayor parte de estas, se situaron frente al alojamiento de dicho señor Ingeniero en actitud pacífica, rogando que no se llevase a efecto dicha operación por entenderse se perjudicaban sus intereses por carecer de artefactos para elaborar aquellos.

En vista de esto el oficial que suscribe se vió obligado a disponer que la fuerza a sus órdenes colocara de ante de la casa del referido señor Ingeniero en expectativa de lo que pudiera ocurrir, aconsejando a los manifestantes que depusieran su actitud y se retiraran y como persistieran en su protesta, acordó en unión del señor Ingeniero, oír a una comisión de los manifestantes de los más significados, sobre sus peticiones, que eran como antes se dice a que se suspendiera el marqueo de referencia y no pudiendo ni conviniendo acceder a ello, se les propuso que aquella se practicaría y que sus productos no serán extraídos del punto donde se hallen hasta el día 24 del actual, fórmula que desde luego aceptaron con vitores y aclamaciones, retirándose satisfechos de lo que se hizo partícipe al Ayuntamiento en pleno, levantando la correspondiente acta, sin tener que lamentar incidente alguno desagradable y dando con este motivo comienzo sin interrupción hasta ahora, las operaciones del referido marqueo.

Lo que tengo el honor de participar a V. S. para su debido conocimiento. Dios guarde a V. S. muchos años. Covalada 17 de Abril de 1916. —El segundo teniente, Lucio Guerrero Ayllón.

ACLARACION

Persona que no es D. Emilio Berzosa, y que merece nuestro afecto, se ha acercado a nosotros para que en aclaración de los informes que relacionados con maderas de Covalada dió el señor gobernador civil a uno de nuestros compañeros y que publicamos en nuestro último número, hagamos constar lo siguiente:

Que las referidas maderas, que están sin aserrar en Covalada, son procedentes de los vecinos pobres que vendieron sus suertes de pinos al Sr. Berzosa, toda vez que éste cedió sus derechos al municipio, y que de no funcionar en seguida la nueva sierra los verdaderamente perjudicados serán los pobres de Covalada.

Conociamos los antecedentes que nos refiere nuestro amable comunicante, pero dimos la información del señor gobernador, porque el PORVENIR, en ese aspecto informativo se limita a relatar los hechos

como se los cuentan sin alterarlos ni distrazarlos.

En cuanto á D. Emilio Berzosa, sabemos de las persecuciones inicuas de que viene siendo objeto hace años para el ejercicio de una industria lícita que otros muchos ejercen sin restricciones.

Y esa persecución tendrá que cesar por injusta y por intolerable.

NOTICIAS

La Dirección general de Correos y telégrafos ha comisionado para dirigir los trabajos de construcción de una red telefónica en Hellín (Albacete) á nuestro querido amigo D. Rafael Soria, celoso é inteligente Jefe de línea de Soria.

Damos con verdadera alegría esta noticia, pues vemos cómo la Dirección General tiene presente al Jefe de línea de nuestra provincia que con tanto acierto ha dirigido los trabajos de construcción de la red de Soria y que ha conseguido mantener francas las líneas de nuestra provincia cuando los grandes temporales interrumpen las de casi toda España.

El viernes último marchó á Hellín el Sr. Soria y allí ha ido con el orgullo de una distinción tan notoria y con la alegría de ser útil á su pueblo natal.

Le felicitamos muy de veras y le deseamos muchos triunfos como este.

El señor gobernador civil dando muestra de sus caritativos sentimientos para con los desgraciados, ha obsequiado á las presas, el día de Viernes Santo con una succulenta y abundante comida servida por la acreditada casa de D. Pedro Ucero. Las reclusas fueron, además, obsequiadas por el señor alcalde con exquisitos pasteles, y las que tienen niños, socorridas por el mismo señor gobernador con un importante donativo en metálico.

Al acto asistieron, con las mencionadas autoridades, los señores D. Dionisio Izquierdo, D. Higinio Ruiz, otras personas y todos los funcionarios de la Prisión provincial.

Los partidarios de la candidatura provincial de senadores, dirigieron ayer á sus compañeros el siguiente manifiesto:

Compromisarios El cuerpo electoral de la provincia de Soria hace propuesto demostrar ser digno y honrado, siquiera otra cosa alguien suponga; á este ejemplo de moralidad cívica, sabrán desde luego corresponden las personalidades á quienes en uso de un perfectísimo derecho se trata de elegir.

Con que á las urnas á demostrarlo.—La comisión.

Las obras del puente sobre el río Duero en Almazán, que habían dado comienzo hace días bajo la dirección del contratista santanderino D. Basilio del Barrio tienen que ser demolidas en su mayor parte.

E. Sr. del Barrio ha perdido la fianza que tenía puesta y en la nueva subasta celebrada, las obras del referido puente le han sido adjudicadas á nuestro querido amigo el inteligente contratista D. Pascual Sevilla.

Un crimen.—Dicen de Buitrago que al presentarse el día 18 en su domicilio el vecino Carlos León observó que su mujer tenía las ropas mojadas, con algunas manchas de barro, y sospechando que hubiese cometido alguna fechoría interrogó á su esposa, preguntándole, á la vez, por un hijo de ambos, de corta edad.

Francisca Pérez no contestó satisfactoriamente y entonces el ma-

rido reclamó el auxilio de los vecinos para que procedieran á la busca de la criatura la que fué encontrada en una bañsa de 60 centímetros de profundidad, asfixiada por sumersión.

El juzgado se ha encargado de la vigilancia de Francisca por suponer que es la única autora del crimen.

La esposa de Carlos sufre frecuentes accesos de locura.

El robo de San Felices.—Como autores del robo cometido en el domicilio del herrero del que ya dimos cuenta hace días, han sido detenidos Eugenio Poyo Lalinde é Isidro Cabello Poyo, ambos de 19 años.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Inspector interino de Policía urbana nuestro querido amigo don José Sanz Oliveros.

Los sorianos han visto con agrado la decisión de la alcaldía en el nombramiento efectuado. Nuestra enhorabuena.

Semana Santa.—Las pasadas fiestas de Semana Santa se celebraron en esta ciudad con la tradicional solemnidad de otros años. A los templos concurrió gran número de fieles. En la Colegiata pronunciaron elocuentes sermones los canónigos señores Garcés é Igea.

La procesión del Santo Entierro estuvo también muy concurrida y fué presidida por las autoridades.

Nuestro estimado amigo el teniente coronel de infantería Don Eduardo García Fuente ha sido destinado á Cúcuta como sargento mayor de aquella plaza.

Es una honrosa distinción por la que le felicitamos y sentimos su ausencia de Soria.

Ayer regresó á Madrid nuestro querido compañero de redacción D. Virgilio Soria.

Con motivo de la elección de senadores hemos tenido el gusto de saludar á nuestros queridos amigos del Burgo de Osma D. Manuel Madrazo, D. Gervasio Elvira y don Anastasio Izquierdo; á D. Isaac Ledesma, de Berlanga de Duero; y á D. José Rodrigo, D. Francisco Carrillo y D. Andrés Ruiz, de Almazán.

Se encuentra enfermo, y por fortuna está ya mejor, nuestro querido amigo el profesor de Francés de la Normal de Maestros D. Francisco Vicé.

Una paella.—El diputado á Cortes por Agreda D. Mateo Azpeitia obsequió ayer con una paella en el local del antiguo café obrero á los electores compromisarios de aquel distrito. Los comensales dieron vivas dentro del local á su diputado.

La Lucha de Almazán, nuestro apreciable colega, ha publicado un buen número extraordinario con motivo de Semana Santa.

Joven muerto.—En el kilómetro 179 de la carretera de Tarazona á Francia, término de Almagosa, al pretender tirarse en marcha del carro que guiaba el día 23, tuvo la desgracia de ser alcanzado por la rueda izquierda y pasarle por encima del pecho al joven de 18 años Teodoro Gil Ortega, natural de Villasayas, que murió en el acto.

El obispo de Osma.—Se encuentra mejor de su enfermedad, y lo celebramos, el venerable y sabio obispo de esta diócesis Doctor Lago.

Tren especial.—Con motivo de la peregrinación que organiza la Asociación de las Marías de esta capital para el próximo domingo, la Compañía del Torralba-Soria anuncia al público la circulación de un tren especial entre Soria y Almazán á los siguientes precios:

En segunda clase, (ida y vuelta) 3,30; en tercera, 2,50.

La hora de salida de la estación de Soria será las 6,40 para llegar á Almazán á las 8,2.

Partirá el convoy de la importante villa adnamantina á las 18,30 para llegar á Soria á las 19,50.

Obituario.—Ayer fallecieron en esta ciudad D. Pedro Villanueva Palacios, propietario y ex concejal de este Ayuntamiento; D. Gregorio Sanz Martínez, contratista que fué de obras públicas.

Ambos fallecidos eran muy estimados de sus convecinos por sus buenas cualidades personales.

Hoy, á las once de la mañana y á las seis de la tarde se han verificado sus respectivos entierros, que han estado muy concurridos.

También falleció una joven de 16 años de edad, hija del ordenanza de la Diputación D. José de la Merced y el niño de cuatro meses Jesús Mateo Rubio.

El jueves último falleció en esta ciudad la bondadosa señora doña Carmen Galán García de Sancho. Su entierro estuvo muy concurrido.

Ha fallecido en Madrid el señor D. Apolonio de la Puerta, hombre que gozaba en Zaragoza de gran crédito comercial y de merecidos respetos.

Pertenecía á la razón social La Puerta y Matute.

Reciban sus familias el testimonio de nuestra condolencia por la desgracia que las aflige.

MADRID

Conferencia telefónica de las dos de esta tarde con nuestro corresponsal

Homenaje á Cervantes

En la mañana de ayer tuvo lugar con mucho esplendor el homenaje al glorioso autor del Quijote.

Más de ocho mil niños de las escuelas madrileñas desfilaron ante la estatua y depositaron manojos de flores.

Las niñas, vestidas de blanco, llevaban preciosos lazos con los colores nacionales.

Al acto asistieron los señores Romonones y otras muchas personalidades.

El numerosísimo público que lo presenció tuvo ocasión de tributar algunos aplausos á la banda municipal que ejecutó brillantes marchas.

El día, como el de hoy; hermoso.

En Carabanchel Un muerto

Se ha sabido que al ver un grupo de jóvenes lo deliciosamente que pasaban las horas dos enamorados, se acercaron á ellos para exigir del novio el pago del gasto que hicieran los mozos, según costumbre en estos casos.

A ello se negó el enamorado joven y fué insultado por los del grupo. En este se encontraba un muchacho, precisamente rival de él en cuestiones amorosas, y exacerbado sin duda, empuñó un revólver que disparó sobre el galán, matándolo.

El autor de la muerte ha sido detenido.

De toros.

Ayer, según despachos, las corridas fueron bastante accidentadas.

En la plaza de Madrid se lidiaron seis bichos de la ganadería de García (antes Aleas).

Uno de estos alcanzó al diestro Celita y le produjo una herida de diez centímetros de profundidad, calificada de pronóstico reservado.

Niño herido grave

Ayer en el puente de Vallecas se encontraban jugando á la barra unos cuantos amigos.

Un niño que intentó cruzar la vía fué alcanzado por una de las barras y le produjo heridas de tal consideración que se espera tengan fatal desenlace.

Suceso trágico

En el tren de Madrid á Segovia emprendieron un viaje para solucionar asuntos matrimoniales un joven y una joven, naturales de esta provincia.

Cuando el ferrocarril cruzaba el túnel que existe entre Cercedilla y San Rafael, en el vagón de segunda que ocupaban se desarrolló una escena trágica.

El asestó á la muchacha una tremenda puñalada en el pecho con un descomunal cuchillo que llevaba, dejándola muerta en el acto, y seguidamente, con la misma arma, se suicidó.

Los viajeros y empleados del tren dieron cuenta del suceso en la Estación de El Espinar.

Ignóranse los nombres de los protagonistas.

De la guerra europea.

Telegramas de París aseguran que los alemanes siguen atacando alternativamente á Verdún, sin resultados favorables.

LABRADORES!

¿Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad anónima de seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad á los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y á los de Almazán Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 310 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas, fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el SEGURO, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

«L' ABEILLE»

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año: 3.079.520 francos: el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Ver-

gel número 1.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Ortopédico herniólogo en Soria.

Hernias (quebraduras)

desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento de vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores (patente 27.791); pero es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se constituyen para cada caso determinados, previos datos anatómicos.

Piernas artificiales.

Consulta en SORIA los días 1.º y 2.º del próximo mes de Mayo, de 11 á 1 y de 2 á 6, en el HOTEL COMERCIO y en CALATAYUD los días 3 y 4 en la FONDA DE FORNOS, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 37, PRINCIPAL, desde donde enviamos gratis, á médicos y á particulares nuestro libro sobre HERNIAS.

Hernias, Vientres, Voluminoso, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS Montera, 38, Madrid. En Soria el 26 de cada mes, Hotel del Comercio.

A. SANCHEZ

ha trasladado su establecimiento de Tejidos, Quincalla y Paquetería á la calle de Canalejas, núm. 58.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fabrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO: Plazadel Carmen, 24, Soria

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud...

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró...

PRECIO: Una peseta caja. Exijanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Bernardo de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos...

Consultas y operaciones a domicilio. -Gratis a los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria) En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Almacén de coloniales. Fabrica de jabón y lejía líquida

Pedro Lorente.

Estudios, 2 y 4. -SORIA

Teléfono núm. 54.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, café, thés, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE Canalejas, 21, y Aceña, 5.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro



EL PORVENIR. -Teléfono núm. 62

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30. -En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias: A dos columnas, 6,50 pesetas. A tres id. 9,50

Anuncios en primera plana: Línea-cuerpo 8 0'10 pesetas. Idem idem 10 0'15. Idem idem 12 0,20

En segunda ó tercera. Línea cuerpo 8 0'05 pesetas. Idem Idem 10 0'10. Idem Idem 12 0'15

En cuarta plana Precios especiales

Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

'LA ESTRELLA' tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de cosecha. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano. -Banco de España. -Banco de Gijón. -Banco Asturiano de Industria y Comercio. -Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

Advertisement for 'El Mejor Remedio para el Estómago' (The Best Remedy for the Stomach) featuring a portrait of a man and text about Bicarbonato de Sosa Quimicamente Puro.

M. Reglero y Hnos Soria. Teléfono núm. 62. En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas. «El Porvenir Castellano». Administración. No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.

Advertisement for 'Vino de Peptona Ortega' featuring a globe logo and text describing it as a tonic and nutritive.

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Pídense en farmacias y en la del autor: León, 13; Madrid Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe, 2.440, Buenos Aires.

Medias y calcetines Tarjetería, Trabajos comerciales Reglero Hs Ignacia Asensio por a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodón, confeccionados á máquina. Canalejas, 66, tienda. Soria.

Advertisement for 'Miranda, sastre' (Tailor) in Valladolid, advertising various clothing and services.

Large advertisement for 'Fuerza Vigor y Juventud el Elixir Callol' featuring a portrait of a man and text about its benefits for strength and health.

Advertisement for 'Balneario de Liérganes' (Bathing resort) in Santander, highlighting its facilities and location.

Advertisement for 'En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos' (In this printing house funeral notices are printed at very economical prices).

Main advertisement for 'El Porvenir Castellano' newspaper, detailing its subscription information and content.